



Acto de inauguración del Curso Académico 2022/2023

Aula Magna de la Universidad de Burgos, 26 de septiembre de 2022

**LECTURA DE LA MEMORIA DEL CURSO 2021/2022 A CARGO DEL SECRETARIO
GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE BURGOS, D. JULIO PÉREZ GIL**

I. INTRODUCCIÓN

1. Rector magnífico de la Universidad de Burgos; rector, vicerrectores y secretaria general de las Universidades de Castilla y León.
2. Ilustrísima señora consejera de Educación de la Junta de Castilla y León.
3. Excelentísimas e Ilustrísimas autoridades que nos acompañan.
4. Autoridades académicas y demás compañeros de la comunidad universitaria: profesorado, alumnado y personal de administración y servicios.
5. Señoras y señores.

La propia vida no depende de los propios hechos, de lo que uno hace, sino de lo que de uno se sabe, de lo que se sabe que ha hecho. Estas palabras de Javier Marías me dan pie a presentarles la tradicional síntesis de algunos de los principales acontecimientos vividos en la Universidad de Burgos durante el pasado curso 2021-2022, el de la ansiada vuelta a la normalidad.

Debo comenzar reseñando la dedicación y el compromiso de la comunidad universitaria, con un ingente despliegue de actividad en un periodo en el que la realidad se ha ido reconfigurando hasta una situación similar a la previa a la pandemia. Descender al detalle se convertiría en una tarea titánica y sería un esfuerzo vano, pues esa información, además de contenerse en la memoria que se hará pública, se puede seguir en nuestro portal de transparencia, reconocido entre los mejores de las administraciones públicas españolas. Contiene una actualizada compilación de información generada por los servicios de la universidad. Además, hemos puesto en marcha el Portal de Datos Abiertos, en el que se recogen en formato reutilizable datos de la institución, contribuyendo así a la generación de conocimiento y al desarrollo de servicios avanzados.

II. DOCENCIA: ESTUDIANTES Y PROFESORADO

La evolución de los datos de matrícula de nuestras titulaciones oficiales -26 grados, 7 dobles grados -2 de ellos en impartición simultánea-, y 28 másteres- indica que la Universidad de



Burgos resulta cada vez más atractiva, a pesar del descenso demográfico y del incremento de la oferta de educación superior a nuestro alrededor. La Universidad sigue creciendo y en este curso hemos matriculado 289 estudiantes más que en el anterior, alcanzando un total de 8.045 alumnos, con un incremento cercano al 4 % que da continuidad a una tendencia sostenida en el tiempo. En lo que se refiere a la enseñanza online los recursos para la digitalización y el buen hacer, han dado sus frutos, posibilitando que hayamos superado los 1.300 estudiantes matriculados en dicha modalidad. Por primera vez en la historia de la Universidad de Burgos, las elecciones a representantes estudiantiles se han desarrollado en modalidad telemática, facilitando con ello la participación de la totalidad del alumnado.

Con la premisa de no dejar a nadie atrás por motivos económicos, el conjunto de ayudas ofertadas a nuestros estudiantes ha superado en este periodo los 355.000 euros, lo que supone un 21% más que el anterior. En ese incremento se incluyen apoyos, por poner algunos ejemplos, a la matrícula para 172 estudiantes, a los 10 mejores expedientes académicos, a estudiantes con necesidades sobrevenidas, a cooperación internacional o para realizar prácticas académicas fuera del domicilio habitual.

Ha arrancado el programa UBURefugio, marco útil para acoger a 26 estudiantes procedentes de Ucrania, a quienes se ha proporcionado alojamiento, mentores, clases de español, actividades recreativas, asesoramiento psicológico y legal, así como una beca para su manutención. El esfuerzo necesario ha aunado a diversos vicerrectorados y servicios de la UBU y ha sido financiado por fondos propios, fondos Erasmus y el generoso mecenazgo de la Cátedra Fernando González Alonso. Mención expresa merece el apoyo solidario de un considerable número de familias burgalesas, muchas de la propia comunidad universitaria, que han prestado sus domicilios para acoger a estas personas.

Un repaso a las cifras de prácticas nos conduce a ver que se han gestionado 462 convenios con 252 entidades colaboradoras, ubicadas en 29 provincias diferentes. Como novedad cabe destacar el Programa Campus Rural, para prácticas en entornos rurales, una iniciativa de dinamización desarrollada por el Ministerio para el Reto Demográfico, en colaboración con el Ministerio de Universidades y la CRUE. Ofrecemos, además, formación gratuita en 21 idiomas, un programa seguido por 545 estudiantes.

En lo concerniente a profesorado, debemos destacar la incorporación de 8 nuevos catedráticos, 16 titulares, 31 contratados doctores y 26 ayudantes doctores, contribuyendo así a la retención del talento propio y al necesario rejuvenecimiento de la plantilla. Esta se compone de 314 profesores funcionarios, 566 profesores contratados y 142 investigadores contratados. Y como dato relevante hay que resaltar que la Universidad de Burgos sigue siendo, con un 40%, la universidad española con mayor porcentaje de catedráticas.



III. INVESTIGACIÓN

La Universidad de Burgos sigue avanzado en cuanto a resultados de investigación, ocupando una posición relevante en los rankings. El incremento significativo de los resultados de estos 6 últimos años no deja lugar a dudas: desde 2016 se ha duplicado el número de contratos a investigadores y técnicos de apoyo; se ha incrementado la publicación de artículos, que de 560 al año han llegado a superar los 800; y el presupuesto de los proyectos de investigación se ha triplicado, hasta llegar a un total de más de 15 millones de euros en los 322 proyectos en ejecución. A ello se ha de añadir la dotación de 11 ayudas Margarita Salas y 6 María Zambrano, a lo que se suman las acciones de los Planes Complementarios de I+D+I sobre hidrógeno verde -liderado por la UBU-, computación cuántica, energía y materiales avanzados. Todo ello supone un montante de 4 millones de euros.

En relación con la formación de investigadores hay que mencionar los 13 Programas de Doctorado que dan cabida a cuatro centenares de doctorandos, así como las 47 tesis defendidas en este curso, 19 de ellas doctorado internacional y 1 doctorado industrial. Y no menos relevantes son las acciones dirigidas por un lado a la transferencia de conocimiento universidad-empresa-sociedad y, por otro, al emprendimiento universitario innovador, apoyadas por nuestras Oficinas de Transferencia de los Resultados de la Investigación (OTRI y OTC).

IV. ASPECTOS INSTITUCIONALES

Se ha proseguido en la apuesta por la digitalización, ámbito donde la Delegación del rector para la transformación digital está acreditando su oportunidad, particularmente en la promoción de proyectos acogidos a la convocatoria Unidigital. Además, el impulso de la administración electrónica ha transformado nuestra forma de trabajo, un ámbito en el que no quisiera dejar de destacar el papel desempeñado por la unidad de archivo como gestor del ciclo de vida completo de los documentos y, cuya responsable, Pilar González Maeso, ha asumido la coordinación de la Conferencia de Archivos Universitarios de España.

La política de internacionalización es un instrumento de mejora y un indicador de excelencia universitaria, por lo que también es objetivo prioritario en la UBU. Un buen indicador es el aumento en un 400% del número de estudiantes internacionales en los últimos 5 años o el mantenimiento de la tasa del 90% de éxito de las convocatorias Erasmus+ y UBU Global. Con el fin de concurrir a la convocatoria *European Universities*, la Universidad de Burgos firmó en Bruselas la constitución de la Alianza EMERGE junto a otras siete universidades europeas, un esfuerzo que está permitiendo desarrollar proyectos concretos, como el amplio convenio de colaboración con la universidad eslovaca Mateja Bela.



En lo relativo al crecimiento en infraestructuras no podemos dejar de mencionar la cesión de espacios por la Junta de Castilla y León en el Hospital Militar para uso docente e investigador; el decidido impulso para la rehabilitación del Hospital de la Concepción, cuyo inicio fijó el ministro de Cultura en el próximo año y la firma con el Ayuntamiento de un protocolo para la cesión de terrenos en la Milanera.

Entre los aspectos puramente institucionales cabe destacar la reelección como defensora universitaria de la profesora Julia Arcos, así como la renovación del mandato como decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales del profesor Juan Bautista Delgado. Y, con enorme pesar, debemos anotar la despedida de dos de nuestros Doctores Honoris Causa: el insigne paleontólogo Emiliano Aguirre y el empresario José Antolín Toledano, muy vinculado a esta institución académica.

V. EXTENSIÓN UNIVERSITARIA Y CONEXIÓN CON LA SOCIEDAD

Debo referirme también a la constitución de las Cátedras de Etnografía y Estudios del Medio Rural; la de Memoria Histórica y Democrática "Eduardo de Ontañón" y la de Derechos Humanos y Cultura Democrática del Instituto Nacional Auschwitz Birkenau. Hemos asistido, además, a un abanico de actividades como las impulsadas desde la Cátedra de Monarquía Parlamentaria, la Red Hispanoamericana de Derechos Humanos "Francisco de Vitoria" o las de promoción de la cultura de la defensa desplegadas al amparo del convenio suscrito con el Ministerio del ramo. Nuestro programa de cursos de verano, desarrollados no solo en Burgos sino también en diferentes localidades de la provincia, fue inaugurado por Josep Piqué y contó, entre otros intervinientes, con la presencia de la ministra de sanidad, Carolina Darias, que abrió uno de los más exitosos, el titulado "Enfermedades infecciosas y salud global".

El compromiso con la cultura, uno de nuestros elementos distintivos, nos ha permitido disfrutar nuevamente de Ubulive, el concurso de grupos musicales; de Uburama y de actividades como el Tablero de Música o los Conciertos Jacobeos, citas muy esperadas de las tardes de verano. Todo ello sin olvidar el cine, las exposiciones y el teatro, con propuestas consolidadas con las que la UBU se ha erigido en un incuestionado referente de promoción cultural.

También el deporte universitario ha ido recuperando el pulso, tanto en lo referido a los equipos patrocinados como a las competiciones universitarias internas o las múltiples actividades organizadas. De igual manera el Programa Interuniversitario de la Experiencia y la Universidad Abierta a Mayores pudieron reactivar la presencialidad, volviendo a tener una gran acogida entre el colectivo al que se dirigen. UBUabierta, contenedor de actividades de formación permanente a lo largo de la vida, ha dado cabida a un total de 172 cursos de temáticas variadas dirigidos al conjunto de la sociedad. Y, por último, UBUverde, vehículo de difusión de acciones relativas al medio ambiente y la sostenibilidad, ha desarrollado un total



de 331 actividades, lo que sitúa a la UBU en posición de liderazgo en la promoción de iniciativas ambientales en nuestro entorno.

VI. CONCLUSIÓN

Dejó escrito Machado:

*Demos tiempo al tiempo:
para que el vaso rebose
hay que llenarlo primero.*

La circunstancia, el tiempo, ha de impregnarse de la esencia, la vida. Pongámonos a ello: tras evocar lo ya realizado, arranquemos ilusionados este nuevo ciclo y ante un futuro quizá incierto, no dejemos de dirigir la mirada a nuestra universidad y a todo lo que en torno a ella se genera. Les aseguro que no nos faltarán razones para el optimismo.

Muchas gracias por su atención.